

En Orense, al mes, una peseta. Fuera, al trimestre, 3 ptas. Extranjero, semestre, 9.

Pago anticipado

OFICINAS:
Progreso, 42, bajos

AÑO 2.º

EL MIÑO

DIARIO LIBERAL

DEFENSOR DE LOS INTERESES LOCALES Y REGIONALES

Orense 12 de Septiembre de 1899.

á precios convencionales.

Todo anuncio saldrá el impuesto y recargos que prescriben las leyes.

OFICINAS:

Progreso, 42, bajos

NÚM. 264.

En peligro de muerte

En vano el ministro de la Gobernación, único representante del silvelismo que ha quedado en Madrid, pretende quitar importancia al movimiento de protesta del comercio y de la industria de Cataluña contra los presupuestos del Sr. Villaverde y el incumplimiento de todo lo que se había ofrecido á los autonomistas.

Esta falta de unión entre gobernantes y gobernados constituye el mayor peligro para la unidad nacional, y hoy que la tirantez de relaciones aumenta entre unos y otros por efecto de habersa avivado el fuego que parecía dormido, es mucho mayor el riesgo de que sobrevenga la catástrofe que el Sr. Silvela cree aún muy lejana.

El mismo alcalde de Barcelona se pone al lado de los que se niegan al pago de los tributos, alentados por el general Polavieja y confiados en las debilidades del jefe del Gobierno, siempre propicio á transigir cuando ve amenazada su jefatura, por más que los autonomistas se empeñen en pedir lo que ningún hombre de gobierno puede buenamente concederles.

Así se explica que en Cataluña se ataque tan duramente la centralización, se exija el cumplimiento de lo ofrecido pactando un concierto económico y ejecutando cuanto el señor Silvela aceptó y suscribió, á cambio de erigirse en presidente del Consejo de Ministros.

Pero no es este solo el conflicto que amenaza la existencia del Gobierno; sus complacencias con los elementos reaccionarios han envalentonado á los carlistas, hasta el punto de haberse pronunciado discursos en el Congreso católico de Burgos atentarios á la legalidad vigente, discursos facciosos que el Sr. Silvela no se atrevió á castigar con la misma energía con que persigue y denuncia á periódicos como *El Nacional* y *El País* por decir las verdades del barquero y poner de oro y azul á todos los que nos conducen por el camino de una tercera guerra civil, favoreciendo la aproximación é inteligencia de integristas y carlistas.

Aquí y allá, como si no fueran bastantes los males que sobre nosotros pesan, levanta la cabeza el regionalismo convertido en arma de combate por unos cuantos ilusos que atentan, acaso inconscientemente, contra la unidad de la patria; pero que, al levantar esa bandera, se proponen luchar de buena fe contra la funestísima política del Gobierno que á tan duro trance nos ha conducido por falta de iniciativas, de firmeza y de valor para barrer la podredumbre que por todas partes nos rodea, haciendo desaparecer ese cúmulo de grandes injusticias é inmoralidades cometidas por los poderosos en perjuicio de los que trabajan y producen, de los que mueren en los campos de

batalla ó retornan á sus hogares maltrechos, anémicos, inútiles y resignados, ó sostienen separados de la patria por miles de leguas las legendarias glorias del ejército español, para recibir como premio de su heroísmo inconcebible la irrisoria recompensa de un real diario.

Lejos de corregir estos males, el Sr. Silvela los alienta con su falta de energía, se estrema la arbitrariedad y el favoritismo con todas sus funestas consecuencias, y no cabe dudar que la desesperación de los unos arrancará de su indiferentismo á los otros para que el país en masa asista á los funerales de una situación tan difícil como peligrosa para la unidad de la patria y las instituciones.

Orense.

PARA "EL MIÑO"

Crónica parisiense

Paris y Rennes.—Los jueces.—Demande.—Labori.—Jouaust.

Más de tres semanas hace que se abrió el proceso Dreyfus que, para unos resulta el calvario del mártir y para otros la condenación de Judas.

Paris, la *Ville-lumière*, como todos hemos convenido en llamarla, espera que la luz surja en Rennes y, si no fuera por las representaciones gratuitas y populares del ridículo *fuerte Chabrol*, todo París pensaría en la ciudad bretona y todos los parisienses envidiarían la buena fortuna de los impasibles habitantes de Rennes.

El proceso marcha lentamente y ya se comentan prematuramente los resultados futuros y hasta se discute sobre lo que hará Dreyfus en el caso de que saliera absuelto.

Labori, Demange y el coronel Jouaust son los héroes del día y ante sus personalidades que se acrecientan más y más en la imaginación de los apasionados, desaparece, como eclipsada, la persona del infortunado Dreyfus.

Los periódicos hacen su negocio, el telégrafo vibra perenne, las prensas Marinoni sudan torrentes de tinta, el pueblo se enardece y... á nosotros debe importarnos un comino lo que pueda resultar de esta lucha de razas.

Pero como la nota de actualidad está en Rennes, sigamos la corriente y hablemos del tribunal.

La sala de audiencia es un salón sin decorado, grande, claro y bien aireado y las sesiones duran de cinco á seis horas diarias.

El público que asiste á la vista es cosmopolita de lengua y de raza y, en aquella pequeña Babel, siéntese ya la impaciencia y así como el deseo de acabar pronto.

El gran carácter de las audiencias de Rennes se parece mucho á la expresión severa y noble de las más famosas creaciones de Alberto Durero.

Considerad conmigo aquel estrado del consejo de guerra, hacia el cual convergen todas las ávidas miradas del Universo.

En el fondo de una pequeña plataforma, la misma que sirve para distribuir los premios del Liceo, véanse los jueces, aquellos á quienes la prensa parcial apoda los *siete kapis*.

Todos ellos saben bien que los jueces solo dependen de su conciencia y todos ellos siguen atentos los debates, sin prejuicios que favorezcan ó perjudiquen al llamado sindicato ó los enemigos del capitán.

Á la derecha de los jueces, el comisario del Gobierno, el comandante Carrière que conoce su deber y defiende su honor; sobre sus espaldas, cual otro Atlante, lleva todo el peso del Estado, todo el poder de la patria.

Á la izquierda de los jueces, el grupo esencial del proceso, el acusado y sus defensores, lo que

algunos llaman despiadadamente, el grupo siniestro.

Dreyfus, aquella carne animada de un soplo humano, el gran obstáculo, la presa husmeada por el monstruo, la víctima ó el culpable, el héroe del trágico drama de 1894.

Si, bajo el punto de vista artístico, pudiéramos considerarle, ¡cuán magnífico bajo relieve nos parecería el grupo de la defensa!

En primer término, el hombre estenuado y casi mudo; más arriba los cinco abogados: Demange, Labori y sus tres secretarios.

Demange sufre en su amor propio y Labori sufre de su médula espinal, donde duerme, según dicen, la bala de un asesino, que aún no ha sido hallado.

Labori lleva en el espesor de un músculo una pesada bala y, cual si fuera de goma, Labori se distiende, Labori se multiplica, interroga, discute, perora y... acaso triunfa.

Labori podría, si quisiera, ser el dictador de aquella Babel, cuyas frases, pronunciadas en todos los idiomas, llevan en su fondo toda la ironía y todo el veneno que convulsiona hoy al universo.

Aquellas figuras furiosas que, únicamente por el aparato de un Consejo de guerra, se constriñen á la inmutabilidad y al mutismo, aquellos grandes actores del estrado que dejan vislumbrar en sus rostros los rasgos de la piedad ó del dolor, parécenos, ó una sonrosada y feliz aurora boreal, ó una siniestra y rojiza barricada.

Y, en efecto, ¿qué valen los desastres materiales, los escombros sembrados por las balas, los adoquines formando pirámides ensangrentadas y algunos cadáveres ennegrecidos por la pólvora, al lado de las ruinas morales acumuladas por esta insurrección que nos corroe?

La magistratura y el poder civil, puede decirse que están frente á la magistratura y el poder militar; los judíos y los católicos vienen á las manos; los hogares están perturbados por la polilla de la parcial discusión; las amistades se anulan y hasta los parentescos desaparecen.

Tras la persona de Dreyfus algo hay que no conocemos, algo que subyuga, como el fluido invisible nos hipnotiza, algo que no debiera existir.

Lo que más entristece la desolación de estas ruinas morales acumuladas en derredor de Dreyfus y el último rasgo que perfecciona la crueldad de tal espectáculo, magnífico por la contracción de las almas, es que aquí nada se termina y todo se prepara á nacer.

Muy poco importa, tenedlo por seguro, saber en qué manos caerá el acusado, parecido á los yertos cadáveres que un pueblo pasea enardecido durante los primeros días de una revolución.

No sé por qué todos buscamos en el rostro de Dreyfus las palpitaciones del día; el desgraciado capitán está bien muerto moralmente, ya no es el hombre joven y vigoroso, ya es un esqueleto petrificado por cuatro interminables años de sufrimientos, un autómatas incapaz de obedecer á la cruel actividad de las pasiones.

Esperemos el supremo juicio de Rennes, acatémole tal cual sea y si Dreyfus es culpable perdonemos y hasta olvidemos y, si Dreyfus es inocente, que goce largos años la satisfacción de haberse borrado para él aquel terrible anatema del templo de Delfos: *Lasciate omnia speranza*.

ANTONIO AMBROA.

Paris 7 de Septiembre de 1899.

EL PROCESO DREYFUS

LA REVISIÓN

Declaración del capitán Carvalho

Pertenece al cuerpo de Artillería y es uno de los que establecieron el servicio del cañón 120 corto.

—Es extraordinario—dice—que se quiera hacer pasar como un gran secreto de Estado el mecanismo y funciones del cañón de 120 corto. Se puso en servicio en 1894 sin ningún carácter secreto. Durante sus ejercicios acercábase á presenciarnos muchos oficiales de Infantería y pedían explicaciones que les dábamos porque nadie había ordenado lo contrario.

Los reglamentos sobre el manejo de esta pie-

za se distribuyeron entre los oficiales y entre los sargentos y contenía la descripción completa del freno hidropneumático.

Uno de mis sargentos perdió su reglamento. Se lo comunicé al jefe. No se ordenó ninguna pesquisa lo cual demuestra que no se trataba de tan gran secreto.

En fin, no había dispuesta ninguna precaución para conservar en reserva el material ni las teorías del cañón.

Asimismo, desde 1894 poníamos impresa la descripción completa del freno hidropneumático.

Maitre Labori.—Puede decirnos el coronel Picquart, si en 1896 no se sacó copia, en casa del coronel italiano Panizzardi, del Manual de Tiro de 1895?

Picquart.—Este servicio lo prestó el agente Cornige, al cual el Ministerio se le negado á seguir dándole socorros. Con fecha de anteayer, Cornige ha escrito una carta en que dice: "En presencia del cinismo del Estado Mayor, asegurando que el famoso Manual de tiro citado en el *bordereau* lo he copiado yo en Diciembre de 1896, en el comedor de la casa de Panizzardi, debo protestar de las inexactitudes en que se incurre. Yo serví á Panizzardi por cuenta de Francia, como falso espía."

El comisario del Gobierno.—Es extraño que si vuestro cliente entregó el Manual en 1894, necesitara copiarlo en 1896.

Picquart.—La copia se hizo, pero advierto que se trata del Manual de 1895, distinto del anterior por completo. Traté inútilmente, por orden del general Delye, de descubrir quién era la persona que le había prestado para la copia.

El capitán Lauth.—Ese Cornige es un político que no merece crédito.

Maitre Labori.—Es extraño que cada agente que aporta un testimonio sea seguidamente atacado de falta de moralidad. ¿Pudiera decirnos el capitán Lauth cuáles son los agentes de espionaje cuya moralidad puede garantizarse?

Presidente.—Recuso esta pregunta.

Lauth (contestando á pesar de la orden del presidente).—Ninguno.

Presidente.—Os he prohibido responder.

El capitán Lauth quiere seguir hablando.

El presidente con gran energía, dice:

No contestéis, no contestéis, os lo prohibo.

He recusado la pregunta. (Grandes rumores.)

Maitre Labori.—Es cosa entendida que suprimís todas las preguntas molestas.

El comisario del Gobierno.—Señor presidente... *Presidente* (interrumpiéndole).—Hi terminado este incidente para todo el mundo. Basta.

El comisario del Gobierno.—Hago constar que la defensa habla continuamente, y cuando el fiscal pide la palabra, se le niega. (Grandes risas).

Presidente.—La pedís siempre en el momento en que está todo el mundo hablando.

De la Región

La Coruña.

Quedó cesante D. Lorenzo Elps, ingeniero industrial é investigador electricista de la quinta región, con residencia en esta ciudad.

Hubo tiros anteanoche en la calle de San Andrés.

Dos disparos se sintieron, y aunque los serenos se dirigieron presurosos al punto de donde habían partido, á nadie pudieron detener.

Se busca sin embargo como presuntos autores de los disparos á dos sujetos conocidos por *Chabuco* y *Cabezas*, y como compañero de ambos á un joven, dependiente de un taller de guarnicionero establecido en la calle Real.

Los individuos que formaban el grupo huyeron por la calle del Sol.

Lugo.

Hasta el día de anteayer ascendía á 25.500 pesetas el importe de la redención del servicio militar en esta provincia.

Acompañado de su ayudante y mayor de plaza y seguido de la escolta, visitó

anteayer el general gobernador Sr. Pons de Doña á los presos sujetos á la jurisdicción militar que hay en la cárcel audiencia y en los calabozos de los cuarteles de Infantería, Artillería y Guardia civil.

En el último mercado celebrado se han vendido los granos á los precios siguientes: trigo, fanega 74 reales; centeno, idem 52; cebada, idem 40; Maiz, idem 72; patatas, quintal 10.

Vigo.

De regreso de Filipinas estuvo en este puerto el vapor *Alicante*. Desembarcó un pasajero y siguen viaje para la Coruña 34.

El *Alicante* condujo á Barcelona los héroes de Balser.

El sábado tomaron posesión de sus cargos respectivos, los compañeros que forman la nueva Junta directiva del gremio de carpinteros de esta ciudad.

Con la reunión celebrada el sábado se dió por terminada la brillante serie que durante el verano han venido verificándose en los elegantes salones del Casino.

La gran Prensa

El Liberal

Se ocupa de la condena de Dreyfus, diciendo que los jueces han tenido el triste valor de proponer que fuese segunda vez degradado.

Confía en que un nuevo fallo vendrá á reparar los yerros voluntarios ó involuntarios de los anteriores.

El Día

Demuestra que es injusta la condena del mártir de la Isla del Diablo, y que el Consejo solo vió que sentenciaba á un capitán judío.

Heraldo de Madrid

El militarismo se impone en todas partes y en la vecina república no es el ejército el brazo ejecutor humilde de los decretos del Estado, sino que es todo, el Estado mismo.

El desprestigio del ejército francés es evidente; Zurlinden Chanoine, Mercier, Gonse, Galliffet, Boisdeffet todos los generales resultan desprestigiados.

La lucha entre el pueblo y el ejército comienza, el pretexto es Dreyfus.

La Discusión

El temor y el amor propio son el fallo inexplicable dado en Rennes.

El Correo

La sentencia del capitán Dreyfus es calificada unánimemente de inexplicable. Demuestra que la lucha tanto en el terreno legal como en el político continuará. La desgraciada víctima está rehabilitada ante los ojos del mundo civilizado con las declaraciones de los testigos.

La Opinión

Comenta la última pastoral del obispo de Plasencia Sr. Casas.

El Imparcial

Trata del disparatado fallo, que recayó en Rennes y que ha causado estupefacción universal.

Si Dreyfus resultaba culpable, redujéranlo á eterna prisión, pero pretender hacer una víctima más los vencidos en Metz es una locura. No hay pruebas, la sentencia es injusta.

La conciencia de los jueces no puede estar tranquila.

LA GACETA

Correspondiente al día 10 publica las disposiciones siguientes:

Guerra

Concediendo la gran cruz de San Hermenegildo al general D. Félix Pareja.

Varios decretos autorizando la adquisición de material de guerra por gestión directa.

Gobernación

Resolviendo una consulta formulada por el presidente de la comisión mixta de reclutamiento de Cádiz referente á la talla y al reconocimiento para compro-

bar la imposibilidad física de los mozos. —Resolviendo un recurso presentado por D. Mariano Linares relativo á un acuerdo de la Diputación provincial de Santander.

Fomento

Determinando el número de títulos que han de conceder las Escuelas Normales y dictando reglas acerca de la matrícula en dichas Escuelas.

Triquiñuelas

Crece el público rumor de tal manera y tal modo que se va poniendo todo no muy mal, sino peor. Con inusitado ardor hoy el poder malbaratan, arrollan y desbaratan, derechos, timbres y honores *esos* que dicen que tratan de ser regeneradores.

En la provincial pelea su política de *ochavo* claman que nos quita al cabo la ambición que nos rodea. ¡Para el tonto que lo crea! Su doctrina singular viene, clara, á demostrar esta verdad como un templo: "Una cosa es predicar y otra cosa es dar... ejemplo."

Hoy que andan en esos trotes Javier y Lorenzo Gil, un valenciano infantil y *Pedro el de los palotes*, mil mangas y capirotos cortan sisando la tela; Reigada *cose* que vuela y para mayor contento hasta nuestro ayuntamiento hoy es de corte una escuela.

"El hilo de la existencia" allí sin piedad cortaron esos sastres que empezaron á coser sin experiencia. Ahora es la beneficencia médico-municipal el objeto capital de sus tijeras famosas que por sucias y mohosas cortan mal, pero muy mal.

Los médicos, con razón se alzaron, más el ponente que abusa frecuentemente de la pluma y *espolón*, dictamina en comisión, cita tratos y contratos; grita: "¡Los hay más baratos por delante y por detrás!" ¿Quiénes son los candidatos?... "¡Santo Cristo de Candás!"

Uno Fuentes, que es edil de quien el pueblo creía que en su era fabricaría la banda prodigios mil. Pero el arpa del pensil que por él gime... ¡inhumano! abandona y se vá al grano pues trueca con forma artera su música de secoano en música... ratonera.

Ha sido el chasco mayor que ha dado según yo creo ese adorador de Orfeo á este pueblo encantador. No se puede ser doctor y en una silla curul tiesa como un abedul soñar en algo *benéfico* pues cualquier *genio* maléfico nos pone de oro y azul.

El otro... el otro... no sé si decir debo ó no debo...; si me atrevo... ó no me atrevo... ¿acaso me atreveré?... ¡Jesús, María y José! Si eso lo sabe cualquiera: es José María Rivera de cuya virtud sencilla hoy dice un quinto cualquiera que es *ribera sin orilla*.

Compadre de don Tomás, médico en quintas antaño parece que busca ogaño para *contera* algo más. Los que le ven ir detrás de esa plaza que ambiciona y darse á la *vita bona* sin aprensión ni rebozo

prorrumpen con alborozo que su pasado le abona.

Si por tales sendas van, y con tan feliz principio los *sastres* del municipio que hoy rigiéndonos están, nunca les perdonarán su desastrosa gestión los que por honra y blasón y apoyados en la Ley puedan gritar á esa grey: "¡Al abismo ó al montón!"

De la provincia

DESDE CARBALLINO

Censurado y hasta indirectamente calumniado sin motivo racional, no puedo permanecer más tiempo en el silencio que me había impuesto, viéndome obligado á quebrantarlo, en el deseo de que la verdad brille en todo su esplendor y la opinión ante quien se me acusa, pueda formar juicio exacto de mi conducta, al poner en conocimiento de la primera autoridad local, el caso sospechoso tan cacareado, que por lo anómalo, bien merecía un poco más de atención por parte de mis compañeros, ya que la pasión y acaso el egoísmo, se desbordaban en las demás personas que directa ó indirectamente intervinieron en el asunto, para bastardear y dar una torcida interpretación á mi actitud, inspirada en el buen deseo de que se observase atentamente la enferma, para en caso de conceptuarlo útil, adoptar á tiempo las medidas profilácticas adecuadas; pues han de convenir conmigo los que examinen la cuestión bajo el punto de vista de la higiene pública, que en casos tales, vale más pecar por exceso de precauciones, que no por defecto. Esto aparte de la gran responsabilidad, no solo moral sino legal, que podía alcanzarme y que seguramente no dejarían de procurar se hiciese efectiva, aquellos que tantas pruebas de afecto me están dando, en medio de un verdadero derroche de caballerosidad...

Un bosquejo de la historia clínica, que á continuación expongo, hará comprender que hubo fundamento serio que justifica mi conducta, aprobada en los primeros momentos, por algunos de los que hoy tan inconsideradamente me censuran.

Según se deduce de la narración hecha por la enferma, sintióse molesta de gastricismo en los últimos días de Agosto: pesadez de cabeza, inaptitud para todo, lengua saburrosa y estreñimiento. En la mañana del 31, después de un intenso escalofrío, elevóse rápidamente la temperatura orgánica, y en un momento en que quiso ponerse en pie, sufrió, un síncope, que le privó del conocimiento por algún tiempo.

Observación: La enferma está abatida, pálida, y aqueja dolores abdominales; pulso lento y depresible, labios con rágades y costras de color negruzco, lengua seca y de color gris sucio. En la región ilio-cecal nótase un zurrido ó ruido de medianas burbujas y hay, gran sensibilidad á la presión, temperatura axilar 39'7 grados.

Diario de observación: Día 1.º—Temperatura, m. 39'5, idem t. 39'7, pulso, un poco más frecuente pero depresible.

Día 2.º—Temperatura m. 39'3, t. 39'3; la enferma delira á ratos, se le suministran dosis de fenacetina (treinta centigramos de dos en dos horas hasta producir la defervescencia) y desaparece el delirio.

Día 3.º—Aparición súbita de un bubón submaxilar en el lado derecho, doloroso á la presión y que en pocas horas adquiere el tamaño aproximado de un huevo de paloma; no acusa molestias á la deglución y la locución es fácil, temperatura 39'3.

Día 4.º—Aparición igualmente súbita, de otro bubón submaxilar en el lado opuesto que presenta los mismos caracteres y evolución de idéntica manera que el anterior; temperatura á las nueve de la noche 39'5. (1)

Como fácilmente se puede observar por lo que dejamos consignado, la causa principal que motivó nuestra tan censurada alarma, está en la naturaleza flogística y evolución rápida de los bubones submaxilares, sin que su presencia pudiera atribuirse á lesión alguna de los órganos vecinos, desarrollándose por el contrario, al principio de una enfermedad, que presenta caracteres de infecciosa.

Cierto es, que en el curso de algunas enfermedades infecciosas, preséntanse como fenómenos complicativos, infecciones secundarias, producidas por microorganismos, como el streptococcus y el staphylococcus pyogenes, que, gracias á las lesiones de la piel ó de las mucosas, penetran con facilidad en la circulación general y producen lesiones inflamatorias en diferentes órganos, pero no lo es menos, que

(1) A partir de esta fecha se encarga de la enferma, el médico titular.

dichas inflamaciones, son de evolución más lenta que las observadas en el caso clásico de que nos ocupamos y se presentan más bien como fenómenos consecutivos que complicativos; esto unido á hallarnos seriamente amenazados por el bacilus de Jersin, son á mi entender, causa bastante para vacilar en cuanto al diagnóstico.

De todas suertes, si los que tan duramente me han censurado, hubieran tenido durante la explicación que dejamos apuntada, su situación sería más airosa, por que al fin dicha explicación, con ciertas restricciones, hasta pudiera convencer, lo cual no ocurre atribuyéndola presencia de los bubones á faringitis y estomatitis persistentes, que por la vacilación en afirmarlo, el menos docto comprende son causas puramente hipotéticas, que de igual modo pudieran buscarse en una amigdalitis, laringitis, pericondritis ó en cualquiera de los procesos morbosos terminados en itis.

Para terminar, diré, que la enferma, afortunadamente, mejoró, y que la inflamación de los ganglios linfáticos submaxilares, se propagó á la atmósfera celulosa que les rodea, dando lugar al adeno flemón supra-hioideo lateral, que como es sabido, ocupa el ángulo de la mandíbula, y sin duda por esta circunstancia y por haber observado que la inflamación, se extendía hacia la región mastoidea (lo cual nada tiene de particular) se afirmó, que la enferma tenía también parotiditis. (2)

En conclusión, guarden sus resentimientos los inspiradores de esta campaña poco edificante y dejen de revolcarse en el fodo de la calumnia, que bien pudiera producir efecto contrario al que se proponen, pues á nadie se oculta, que ningún caballero supone en otro, acto alguno, de que él mismo no se sienta capaz.

A. RODRÍGUEZ SIEIRO.

DESDE RIBADAVIA

Han terminado las fiestas del Portal, habiendo dejado grato recuerdo en las personas que á ellas han asistido.

La concurrencia de forasteros ha sido tan extraordinaria que, las personas de edad avanzada, no recuerdan ni más animación ni unos festejos tan bien organizados.

La comisión, por lo tanto, se ha hecho acreedora á unánimes felicitaciones.

La banda de música de Murcia, contratada para las fiestas, ha gustado por su afinación y por la amabilidad de su director Sr. Cetina.

Los bailes resultaron muy animados, especialmente el celebrado en el Casino, viéndose entre otras jóvenes á las bellas y elegantes señoritas de Sánchez Povadura Sotelo, Santorum Orriols, Morgade, Limeses, Fernández Román, Abalde, Feroso, Román, Sira Puga, y otras que sentimos no recordar y que haría esta relación interminable:

Las iluminaciones, el fuego y demás festejos, nada han dejado que desear.

A pesar de la gran afluencia de gente, no hubo el menor incidente desagradable, lo cual dice mucho en honor de los habitantes de esta villa.

Ribadavia 11 de 1899.

Uno menos

Dolorosa impresión recibimos al leer la noticia de la repentina y prematura muerte de Nicolás Taboada.

Simpático, de trato afable y buen amigo, nos distinguió con su afecto, del que conservaremos recuerdo indeleble.

Fué de los que lucharon desde los primeros años de su juventud y de los que nos abandonaron cuando aún no había perdido sus ilusiones, como Andrés Muruais, Camilo Placer, Sergio Carneado y Castor Elices.

Honda tristeza invade nuestro ánimo al evocar la memoria de dos generaciones de escritores y poetas gallegos que han desaparecido de este mundo y cuyo nombre recordamos con veneración y cariño.

Benito Vicetto, Añón, Rosalía Castro, Mosquera, Pintos, Aurelio Aguirre, Armesto, Cid y Roza con otros que aún les sobreviven, fueron los iniciadores del renacimiento literario y periodístico en Galicia, obra que Saco y Arce, Taboada, Muruais, Viazcochea, Placer Bouzo, Vesteiro, Elices y muchos más llevaron á cabo siguiendo las huellas de sus antecesores.

¡Triste privilegio el de poder recordar esas dos épocas, por más que algunos de esos nombres respetados y queridos se borrasen para siempre de la lista de los mortales cuando em-

(2) Autores clásicos aseguran que errores de esta índole son muy frecuentes en médicos que basan el diagnóstico, única y exclusivamente en su prodigioso ojo clínico; y de ahí, que algunos hayan confundido estos adenoflemones... hasta con la luna.

pezaban á alborear los felices días de nuestra juventud!

Al unir el recuerdo de Nicolás Taboada al de aquellos que le precedieron en la penosa y última jornada, creemos rendirle el fraternal tributo á que se hizo acreedor.

Descanse en paz el fiel amigo y compañero cariñoso.

CARTERA LOCAL

No es exacto que todos los diputados á Cortes por esta provincia estén dispuestos á secundar iniciativas de algún ó algunos diputados de la misma, ya por que la tienen propia para los asuntos que á aquella pueda interesar y ya por ser costumbre admitida de buen compañerismo contar de antemano con el beneplácito, aquiescencia y conformidad de todos los representantes, y señaladamente de aquellos á quienes afecta el proyecto que se presenta.

Por esta razón y otras que omitimos, ocurre, que mejoras importantes para la provincia no llegan á la sanción por tener algunos demasiada iniciativa.

Ha salido para Coruña y Ferrol nuestro querido amigo el arquitecto municipal D. Daniel Vázquez Martínez.

Se ha concedido á Rosa Méndez Martínez, madre del soldado José Vázquez Méndez, natural de Santa María de Meliás, la pensión de 182 pesetas que le serán abonadas por esta delegación de Hacienda.

Ayer se presentó en esta redacción un vecino de la Plaza de la Magdalena á quejarse de que el reitre balconero de la casa núm. 5, accesorio, no se demolió por complacencias que por lo visto se guardan al médico Sr. Otero, que es quien lo ha mandado construir sin haber cumplido con los requisitos que las ordenanzas municipales exigen.

Ni al guardia municipal, ni á la Comisión de policía urbana alcanza cargo alguno; toda la responsabilidad recae sobre el alcalde que á ciencia y paciencia del público y de los vecinos, se hace el catalán como si ésto sirviera en nuestra tierra.

Y hasta damá si Deu volí.

Hemos tenido el gusto de saludar á nuestros queridos amigos D. Agustín Varela y D. Benito Pérez Castro.

En propuesta reglamentaria de ascensos del arma de Infantería, han sido promovidos al empleo inmediato dos tenientes coroneles, tres comandantes, seis capitanes, seis primeros tenientes y ocho segundos.

Anteayer ha fallecido víctima de pertinaz dolencia, el comandante retirado y concejal de este ayuntamiento D. Francisco Hermida Guede.

Nuestro sentido pésame á su familia.
Descanse en paz.

A nuestro apreciado amigo el médico mayor de Sanidad Militar, D. Félix Estrada Catoira, se ha dispuesto que de real orden se le den gracias por el celo é inteligencia que ha demostrado en los trabajos de la Comisión mixta de reclutamiento de La Coruña.

Ha sido trasladado á Pontevedra nuestro querido amigo y comprovinciano D. José G. Miramón, que prestaba sus servicios en la intervención de Hacienda de Oviedo.

Sabemos que algunos diputados provinciales, tan sólo por llevarnosla contraria, piensan pedir en la próxima reunión semestral, que se haga luz sobre el paradero de los ejemplares de algunos romances de ciego y versos cortos de tal'a, que se pagaron religiosamente, sin que hasta la fecha hayan sido entregados por los subvencionados autores.

En este asunto viene de molde aquello de que *mejor es non meneallo*.

Tapa, tapa, tapa.

Le ha sido concedido el retiro definitivo para Veiga al comandante de Infantería D. Fidel Fidalgo.

Ha pasado por esta capital con dirección á Madrid, el presidente de la Junta de clases pasivas D. Pedro Mateo Sagasta.

Se hallan expuestos al público en las secretarías municipales respectivas, los repartimientos de consumos de los ayuntamientos de Beade, Blancos, Carballino, Nogueira y Villamarín.

Al conocido comerciante D. Agustín Carballo, una mujer le sustrajo de su establecimiento dos pizzas de escocesa.

Al notar la falta, ha tenido que emprender una caminata por las calles del Instituto, Santa Eufemia y San Fernando, seguido de muchas personas, si quiso dar con la rata y recuperar lo robado.

La autoridad y sus agentes dando pruebas de que velan por el vecindario: es decir, que no fueron habidos.

Ha sido trasladado á Teruel el ingeniero jefe de este distrito forestal D. Juan Bautista Mulet, siendo nombrado para sustituirle el de igual clase D. Gaspar Mira.

La administración de Hacienda, interesa la remisión por los presidentes de las corporaciones municipales de las certificaciones de los presupuestos de gastos.

Dícese que el comandante de la Guardia civil Sr. Ceballos y el teniente Sr. Baillo vienen á esta capital con objeto de cumplir una grave misión.

Oficiará el primero como juez y el segundo como secretario.

Los franceses son galantes hasta la exageración, más nunca podíamos presumir que su Gobierno llegase á un grado tal, que se apresurara á participar por telégrafo y oficialmente á las potencias extranjeras la sentencia recaída en el proceso Dreyfus.

Si los corresponsales telegráficos se hubieran enterado economizarían algunos francos.

Tan nueva y original resulta esta jerga diplomática, como el segundo enlace de D. Gabino.

Han regresado de su expedición veraniega el concejal de este ayuntamiento D. Vicente Domínguez y el empresario del alumbrado eléctrico D. Francisco Conde Balvis.

Continúa celebrándose con gran concurrencia de fieles en nuestra Basílica, la misa y novena en honor del glorioso San Roque.

En la farmacia del Sr. Meruéndano se expenden tuvos de la legítima vacuna suiza.

Dice *El Imparcial* del 8:

«Por el Ministerio de la Guerra se han enviado 3.000 hombres á la frontera de Orense, Badajoz y Zamora con objeto de reforzar el cordón sanitario.»

Del mismo diario:

«Por la Dirección general de Sanidad se prepara el inmediato envío de más estufas de desinfección á la frontera de Portugal.»

Enterado anda *El Imparcial* en lo que á esta provincia interesa.

Ni una estufa, ni un soldado.

Seguimos esperando muy confiadamente en nuestro nunca bien ponderado Sr. Cortezo, que ahora está ocupándose de la familia, y no puede por lo tanto estar tan diligente como su buen deseo le dicta.

Los días 13 14 y 15, se celebrarán en el Barco de Valdeorras las tradicionales fiestas en honor del Santísimo Cristo Nazareno.

Habrán dianas, verbenas, iluminaciones, fuegos artificiales, cucañas, bailes camprestres y dos en el casino *La Unión*.

Procesión, misa con orquesta y sermón á cargo de un reputado orador sagrado.

Tendrán lugar también carreras de velocípedos, cintas y jumentos.

Ha sido ascendido á coronel nuestro amigo D. José Benedicto Gálvez.

En la feria celebrada el día 1.º del corriente en Castro de Moldes (Boborás) se extravió una mula de dos y medio años, color castaño oscuro y de seis y media cuartas escasas de alzada.

Su dueño D. Manuel Terrazo, vecino de Avión, gratificará á la persona que dé noticia del paradero de dicha mula y satisfará el importe de su manutención á aquélla en cuyo poder se halle.

Como noticia de verdadero interés para el comercio, notificamos á nuestros lectores tendrán para el año próximo una nueva guía de la industria y comercio de España.

Nos referimos al *Anuario Riera*, que desde hace cuatro años, viene publicando con extraordinario éxito el *Centro de Propaganda Mercantil*, de Barcelona, pero habiendo comprendido hasta ahora, solo las señas referentes á las cuatro provincias catalanas.

Dada la fama de que viene precedida dicha

publicación, no dudamos sabrán nuestros paisanos darle la apreciación que se merece.

Hállanse detenidas en la administración de Correos de esta capital, por desconocer á sus destinatarios las cartas dirigidas á los señores siguientes:

D. Juan Botas y Compañía, D. Gregorio Vicente González, D. Castor Lemes Fernández, D. Isidoro Castroviejo, D. Jose Couto. D. Manuel Montes Piñeiro, D. Ramón Barcia, D. Ernesto Cela, D. Manuel González Amaro, D. Antonio González Amaro, D. Buenaventura Lovelle, D. Evaristo de la Iglesia, D. José Gradín, para Antonio Alvarez, señor catedrático de Francés del Instituto, D.ª Mercedes Mazagra, D.ª Vicenta Fernández, D.ª María Fernández, D.ª Manuela López y D.ª Juana Yáñez.

Notas municipales.

Previo reconocimiento del inspector de carnes Sr. Núñez, fueron sacrificadas ayer en el macelo municipal y para el consumo de hoy las siguientes reses:

Vacas, 2.
Terneras, 12.
Carneros, 3.

Observaciones meteorológicas de ayer.

Altura barométrica á cero	755'5
Idem id. al nivel del mar	767'7
Temperatura al aire libre	23'4
Id. máxima de anteayer (á la sombra)	37'2
Idem id. id. (al sol)	42'0
Idem mínima (á la sombra)	13'6
Idem idem por irradiación	12'2
Dirección del viento	NE.
Estado del cielo	Despejado
Lluvia en milímetros	0'0

Nuestro servicio telegráfico

Madrid 11, 10 n.

Los procesos de Urquía y Escamilla

El Tribunal Supremo declara firme la sentencia del Tribunal militar que condenó al periodista Sr. Urquía.

Respecto al Sr. Escamilla declara que la inhabición debe ser entablada por la Audiencia.

Impresiones pesimistas

El ministro de la Gobernación no oculta su disgusto por las nuevas declaraciones que se atribuyen al general Martínez Campos.

Insiste el presidente del Senado en creer que algunos de los actuales ministros necesitan descansar de las tareas gubernamentales para reponer su salud, indicando así la necesidad de una modificación ministerial.

Llegada de Villaverde

Llegó á esta corte el ministro de Hacienda, quien manifestó que no concederá á Cataluña ni á otras provincias conciertos económicos y que sostendrá la necesidad de rebajar los presupuestos de gastos en todos los departamentos, especialmente en los de Guerra y Marina.

Noticias de Cuba

Noticias recibidas en Londres dicen que toma incremento la fiebre amarilla en la Isla de Cuba causando muchas bajas entre los yankees.

El día nueve ingresaron en el hospital militar diez y ocho atacados de la guarición de la Habana.

Los médicos norte-americanos proponen establecer grandes hospitales en el interior de la isla para trasladar á los enfermos.

Madrid 11, 12 n.

La cuestión Dreyfus

Todos los periódicos del extranjero publican violentos artículos contra Francia calificando de inicua la sentencia pronunciada por el Consejo de guerra de Rennes.

Dicen que es evidente que la República francesa, dominada por el militarismo, corre serio peligro.

Demostraciones de simpatía

La prensa de Bélgica reconoce la inocencia de Dreyfus y los principales periódicos ostentan ancha orla de luto en señal de protesta contra la injusticia con él cometida.

La esposa del capitán ha recibido millares de telegramas de todas las naciones manifestándole sus simpatías.

Protestas en el extranjero

En Budapest se verificó una gran manifestación dando vivas á Dreyfus. Los manifestantes intentaron asaltar el consulado francés teniendo que intervenir la policía.

En Amberes, Ostende, Trieste y otras poblaciones también se realizaron manifestaciones en favor de Dreyfus.

El recurso de apelación

El recurso se celebrará en París durante la primera decena del mes de Octubre, constituyéndose el tribunal con cinco jefes militares.

En toda Francia se nota gran excitación por el fallo del Consejo de guerra, temiéndose que ocurran serios disturbios entre dreyfusitas y anti-dreyfusistas.

Madrid 12, 1 m.

La peste en Portugal

Dícese que las autoridades de Oporto ocultan el número de atacados por la peste bubónica temiendo agravar la situación de aquella capital.

Se ha confirmado que de los dos casos sospechosos ocurridos en Lisboa, uno de ellos es de peste perfectamente caracterizada.

Coalición desmentida

En los círculos políticos varios amigos del general Weyler desmintieron que se haya unido con el duque de Tetuán estando de acuerdo con los conservadores del Santo Sepulcro.

El marqués de Tenerife es partidario de una concentración democrática y está donde estaba.

Noticias de Oporto

Participa nuestro cónsul que durante el día de ayer ocurrió un nuevo caso bubónico en Oporto y que se aseguraba que otro en Espinho.

En las inmediaciones se han presentado algunos casos sospechosos, según noticias particulares, sin que se pueda comprobar la certeza de los rumores.

Los infundios carlistas

Noticias recibidas de San Sebastián dicen que allí todos, incluso las autoridades, califican de paparruchas cuanto se viene diciendo sobre agitación carlista en Guipúzcoa.

La opinión atribuye al Gobierno tales infundios.

Ultimatum de Inglaterra

El Gobierno inglés ha dirigido su ultimatum al de la república del Transvaal en términos duros y amenazadores.

La prensa de Inglaterra aplaude la energía del Gobierno y pide que éste no transija sin obtener cumplida satisfacción en las legítimas pretensiones de la nación inglesa.

Créese inevitable la guerra.

Cultos

Santos de hoy

Stos. Leoncio, Macedonio, Teódulo, Valeriano y Perpétua.

Santos de mañana

Stos. Macrobio, Luciano Eloy y Maura.

ANDRÉS PERILLE Ferretería de todas clases.

YA LLEGARON las Desgranadoras para maíz. Arados sistema americano. Gran surtido en bombas para pozo.

IMPORTANTE: Se hacen instalaciones por medio de grandes focos de luz de Acetileno, por uno ó más días, á precios reducidísimos, con motivo de fiestas, en todos aquellos pueblos que lo pidan con tres ó cuatro días de anticipación.

PROGRESO, 45, ORENSE.

Baños de Cortegada

Aguas sulfurado-sódicas y ferruginosas crematadas.

Estas aguas dan admirable resultado en las enfermedades herpéticas y escrofulosas, anemia, estómago é intestinos, matriz, en toda clase de catarros y en las afecciones nerviosas.

Temporada oficial de 1.º de Julio á 1.º de Octubre.

Venta de una casa

Se vende la señalada con el núm. 19 de la calle de Trives, de moderna construcción. Se compone de planta baja, piso principal, segundo y bohardillas con luces propias. Tiene tres huecos de fachada de piedra de granito.

Para más informes dirigirse, en Orense, á D. Desiderio Fernández, Lepanto, 16, 2.º.

Papel para empaquetar

Se vende en la imprenta de este periódico

MODISTA Acaba de llegar á esta capital y ofrece al público su taller de costura Alba, 13, 2.º. Se hacen vestidos de señora y de niña con elegancia y economía á las veinticuatro horas de haberse encargado.

D. ARTURO NOGUEROL BUJAN
Procurador de los Tribunales.
SANTO DOMINGO 46

Subdirector en Orense:
D. FRANCISCO SALUSTIANO

Esta gran Compañía es la que mayor certidumbre ofrece en su clase, operando en España. Asegura contra el incendio, el rayo y la explosión del vapor, del gas, de la dinamita y demás explosivos. Toda clase de propiedades, muebles é inmuebles; garantiza también á los propietarios la pérdida de alquileres en caso de siniestro. Los siniestros y un año de antigüedad de esta Compañía, se importan en capital y la enorme suma que lleva pagada por siniestros, la recomiendan con preferencia al favor del público.

GARANTÍAS DE LA COMPAÑÍA
en 31 de Diciembre de 1898.

Capital social.....	Pesos. 10.000.000
Reservas.....	» 11.205.000
Primas á recibir.....	» 79.650.334
Total de garantías.....	» 100.855.334

CAPITALES ASEGURADOS
en 31 de Diciembre de 1898.
Francos 17.272.202.816

SINIESTROS PAGADOS DESDE EL ORIGEN DE LA COMPAÑÍA
Francos 229.000.000

VENTA

Se vende una finca con cosecha ó sin ella y cubas para recoger el producto sita en el Areal extramuros de esta ciudad, destinada á viñedo y labradío, cuya extensión es de quinientas ochenta y cuatro centiáreas (ó sean seis ferrados y veinticuatro copelos). Tiene agua de riego permanente, y es libre de toda clase de renta.

Para informes, dirigirse á D. Quirino Rodríguez Martínez, Libertad 22, pral.

Farmacia de Meruéndano

PLAZA MAYOR, 20

La TOS desaparece en 24 horas usando los CONFITES CARPA

Unico depósito en la capital. También se halla á la venta la legítima Vacuna Suiza.

20, Plaza Mayor, 20

Farmacia de Meruéndano

¡La más alta Recompensa!

La Compañía Fabril "SINGER"

HA OBTENIDO 54 PRIMEROS PREMIOS

Siendo el número mayor de los alcanzados entre todos los expositores y MAS DEL DOBLE de los obtenidos por todos los demás fabricantes de máquinas de coser reunidos.

Catálogos ilustrados gratis. Sucursal en Orense: Progreso, 36.

J. PACHECO
FOTÓGRAFO

CON GALERÍA DOTADA DE TODA CLASE DE APARATOS MODERNOS.

participa al público que trasladó su acreditado establecimiento á la casa núm. 9 de la calle de Alba, local que ofrece grandes comodidades al parroquiano, y reúne las condiciones necesarias para ejecutar con esmero cuantos trabajos se le confíen.

Fotógrafo-J. Pacheco-Fotógrafo
NO EQUIVOCARSE: 9, ALBA, 9

LA UNION

Café, Billares y Fábrica de Gaseosas
17, PEREIRA, 17

En esta antigua y acreditada casa se elaboran gaseosas de todas clases con agua filtrada y esquisito café. Cuenta con un abundante surtido en vinos y licores de todas clases de las mejores marcas conocidas, tanto nacionales como extranjeras. Coñacs desde 5 hasta 15 pesetas; roncs desde 4 á 10 pesetas; champagne desde 6 á 20 pesetas; vinos de Jerez desde 4 á 15 pesetas; anises y toda clase de refrescos conocidos, así como vinos tostados de las mejores bodegas del Ribero de Avia á 5 pesetas botella.

INTERESANTE

F. Salustiano y Compañía, Representantes y Comisionistas en Madrid, Calle de la Habana, núm. 24, pral. izquierda, gestionan toda clase de asuntos judiciales, del Notariado y administrativos.

- Adquisición y envío de documentos de cualquier índole y con especialidad los que se detallan á continuación:
- Presentación y gestión del cumplimiento de exhortos, etc., etc.
- Certificaciones de últimas voluntades, 6 pesetas. (Hay que remitir la partida de defunción del causante.)
- Certificaciones de antecedentes penales, 7 pesetas. (Consiguar el objeto para que se desea el documento, nombres de los padres del interesado y circunstancias personales del mismo.)
- Presentación y gestión del cumplimiento de exhortos, 5 pesetas. (Facilitar los antecedentes que se consideren precisos para el mejor éxito de las diligencias que se interesen y envío de fondos para suplidos y pago de costas.)

NOTA. El envío de cantidades habrá de hacerse en libranza del Giro Mútuo ó letra de fácil cobro, á favor de **D. Francisco Salustiano**.

Café Regional

SAN MIGUEL, 24.
Excelente servicio; café superior; vinos y licores de las mejores marcas.

FÁBRICA DE GASEOSAS

Se elaboran de Limón, Naranja, Grosella, Horchata, Agraz y de Café.

PRECIOS:—1,50 pesetas docena, devolviendo los cascos. Sifones de agua de Seltz á 35 céntimos de peseta los grandes y á 25 los pequeños. La docena de sifones grandes, 3'50 pesetas; id. pequeños 2'50. Todos los refrescos se trabajan con agua filtrada.

Pianos MARISTANY

5 duros mensuales!!!

PIANOS

R. MARISTANY

Marca **DE BARCELONA**

DON MARIANO ALCOCER
ORENSE.—Plaza del Hierro, 2 y Pájaro, 9.—ORENSE

TALLER DE SASTRERÍA

DE **ALEJANDRO BLANCO**

DON JUAN DE AUSTRIA, 1 y PAZ, 2, pral.—ORENSE

En este acreditado Establecimiento, que tan favorecido se ve desde su fundación por numerosa y distinguida clientela, se continúa confeccionando con gran esmero, prontitud y economía toda clase de prendas para caballero con arreglo á los últimos adelantos y á todos los gustos.

Es innecesario encomiar los trabajos que en esta casa se llevan á cabo, porque á nadie se le oculta que la mejor garantía que el propietario de la misma puede ofrecer es el favor que le dispensa el numeroso público que á la misma concurre con sus encargos.

Especialidad en prendas para Sres. Sacerdotes